

EL ISLEÑO

TELÉFONO NÚM. 20

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

APARTADO NUM. 8

Año XXXVI

Palma de Mallorca jueves 1.º de Septiembre de 1892

Núm. 11667

Ciencias Médicas

La obra del doctor Daremberg

Preservativos contra el cólera

La casa editorial de París Rueff y Compañía acaba de publicar un libro del doctor Daremberg sobre el cólera. Este libro, de 190 páginas, tiene por objeto la vulgarización de cuanto importa saber á las autoridades y á los encargados de la defensa social contra la epidemia, y á los particulares como medio de auxiliar esa defensa y precaverse de la terrible enfermedad.

Después de un estudio muy preciso del cólera, del poderoso foco indiano y de los focos secundarios existentes en Europa, del bacillus de esta enfermedad, de sus propiedades, de la vacuna anticólerica, de los síntomas del cólera asiático y del europeo ó cólera nostras, del contagio directo por contacto y del indirecto por el agua y por el aire, el doctor Daremberg pasa al estudio concreto de la epidemia actual así en Rusia como en Francia.

Hecho el examen detenido de los orígenes de la epidemia en el último de los citados países, el doctor Daremberg dilucida la cuestión de los medios preservativos y declarando insuficientes las cuarentenas, se declara partidario de las medidas de desinfección. El examen de éstas es también muy preciso. Y como quiera que tal cuestión es la más importante que se halla sobre el tapete, vamos á extractar las opiniones del doctor acerca de la misma.

Desde luego las cuarentenas terrestres, los cordones sanitarios, á los cuales se confió en otro tiempo la defensa de los pueblos, por esta parte están desacreditados.

El cólera, dice el doctor Daremberg, pasa á través de la mas pequeña abertura, y con nuestros hábitos de libertad es imposible que esos cordones sean tan apretados que no dejen resquicio alguno. Además, los guardias que forman el cordón se ponen en contacto con las gentes que vienen de países infestados; de no dejarlos aislados también, y esto es imposible, ellos mismos sirven de vehículo.

El doctor cita buen numero de hechos que comprueban la exactitud de esta observación.

Además, estos cordones de aislamiento que no detienen el cólera, dificultan la vida y pueden añadir el hambre á la enfermedad.

Las cuarentenas marítimas que son más fáciles de realizar, ofrecen el inconveniente de los lazaretos, donde el aislamiento completo no es verdad nunca, y el de lo variable del período de incubación de la epidemia; pues ocurre á veces que al día siguiente de terminado el período de observación y admitido el buque á libre plática estalla el cólera entre sus tripulantes.

Por tales razones es muy preferible el de desinfección.

Gracias á los trabajos de Pasteur y de Koch se sabe que el cólera es una enfermedad microbiana y que los microbios que penetran en nuestro organismo pululan en cuantos objetos tocamos. Y gracias también á los grandes maestros se sabe que esos microbios, cuando se hallan en las ropas, vestidos, muebles, etc., pueden ser destruidos por un gran número de productos químicos, poco costosos y fácilmente manejables.

La desinfección ha venido á ser un ramo de la ciencia á la cual los microbiólogos, los químicos y los ingenieros han aportado elementos.

El doctor Daremberg truena contra las desinfecciones empíricas, las cuales no son más que una irrisión y desacreditan la desinfección verdadera.

Las prácticas de desinfección de 1884 y 1885 dice que fueron eminentemente ridículas.

Entre los antisépticos, añade, hay dos que pueden ser empleados prácticamente: la sal de mercurio llamada sublimado corrosivo y el ácido fénico ó fenol. El sublimado corrosivo debe ser mezclado con una cierta cantidad de ácido; su acción sobre el microbio del cólera se aumenta así de un modo considerable.

Para las grandes operaciones de desinfección da el doctor la siguiente fórmula:

Sublimado corrosivo. 300 gramos.
Acido tártrico. 400 —
Agua. 300 litros.

El ácido fénico ofrece el inconveniente de que su acción sobre los microbios no es segura sino á altas dosis. Añadiendo al fenol un ácido ha observado Mr. Laplace que aumenta su potencia microbicida.

Otras fórmulas de energicos desinfectantes da el doctor Daremberg, las cuales

no copiamos por no hacer interminable este trabajo.

El empleo del calor con un objeto sanitario es materia también examinada con precisión.

El calor seco tiene el inconveniente de que penetra con mucha lentitud en las ropas. Se ha observado que trapos con microbios, expuestos á una temperatura de 140 grados durante tres horas, no alcanzaban en sus pliegues temperatura bastante elevada para que aquéllos murieran.

Por eso el aparato de desinfección ideado por Koch utiliza el color húmedo. A los 100 grados, el calor penetra al cuarto de hora en el centro de los vestidos y mantas, y esa temperatura es suficiente para matar al bacilo del cólera.

Los aparatos se han perfeccionado y hoy los hay que en algunos minutos producen una temperatura de 110 grados, á la cual no hay microbio que resista. Por algo ha dicho Duclain:

—El cólera teme mas á las estufas que á los fusiles.

Otro día hablaremos del procedimiento más fácil y seguro que señala el doctor Daremberg para la desinfección.

También hablaremos de las precauciones que el doctor recomienda á los particulares.

Desafíos de mujeres

El duelo de la princesa de Matternich ha hecho un ruido espantoso, no ya solo en Austria, sino en Europa entera.

¿Habremos vuelto á los tiempos en que los desafíos estaban tan de moda que hasta las mujeres se batían? Tal es la pregunta que se hace todo el mundo. Porque hubo efectivamente un tiempo, aquel famoso de capa y espada, en que tal sucedió, y abundan las anécdotas curiosísimas sobre los lances que por aquel entonces ocurrieron.

Dieron tono en Francia, reinando Luis XIII, dos grandes et honnêtes dames, como invariablemente dice Brantome, de las heroínas de sus desvergonzadas historias.

Eran nada menos que la condesa de Polignac y la marquesa de Nesles y se batieron á pistola, en el bosque de Boulogne, por los bonitos ojos del duque de Richelieu.

—Tirad primero—dijo la condesa. Y su rival hizo fuego, pero sin dar en el blanco.

—La ira le hace temblar la mano—observó con mucha frescura Mad. de Polignac al mismo tiempo que contestaba al disparo.

Mad. de Nesles cayó desmayada: la bala de su enemiga se la había llevado la punta de una oreja.

Cuando el rey se enteró de lo ocurrido, dijo sonriéndose:

—«Había prohibido el duelo para los hombres, pero no había dicho nada de las mujeres.»

Poco después, otra grande et honnête dame Mad. de Chateau-Gay, ofendida por uno de sus amigos, lo desafío, lo llevó al terreno y lo hirió.

Una hermana suya (se conoce que en la familia las mujeres eran de armas tomar), Mad. La Douze, quejosa de su marido, le obligó á batirse con ella y le suministró á modo de lección tres estocadas maestras.

Allá por el año de 1700 vivía en París una dama tan bonita como petulante, que tenía, al decir de sus contemporáneos, los ojos ojos más hermosos y el cabello mas rizado que pueden imaginarse. Era la célebre Mad. d'Aubigné, alias madamoiselle de Maupin. Enamorada de un preboste de armas le siguió á todas partes haciendo mil locuras y aprendiendo la esgrima á maravilla. Luego volvió á París, entró en la Opera, tuvo corte de adoradores y empezaron sus aventuras como duelista.

Una noche entra disfrazada de hombre en el baile de máscaras de Palais-Royal, galantea descaradamente á una señora de la corte y sale desafiada con los tres señores que acompañan á la dama.

Con los tres se batió en el acto y á los tres puso fuera de combate. Hecho lo cual se volvió tranquilamente al baile y siguió cortejando á la dama, á quien por cuestión de ceños quería ponerla en ridículo.

Como la justicia la dejó tranquila, madame d'Aubigné abusó de la impunidad para batirse poco después con otro caballero á quien hirió gravemente.

En Noviembre del año 1834, el barón de Trantmandorf estaba á punto de casarse con una joven vinda polaca, la condesa Lodowska, muger de rara hermosura y de grande ingenio. Hubo alguien que ridiculizó á la novia en unos versos que firmaba un «barón de Ropp». Irritadísimo Prantmandorf, desafió al poeta, pero ya en el te-

rreno, un amigo de éste ocupó su puesto, Trantmandorf fué muerto.

Su padrino arrojó al rostro del barón Ropp lo vergonzoso de su conducta, y ambos echaron mano á las espadas en el acto. Ropp hirió mortalmente á su adversario, y cual no sería la sorpresa de todos, en aquel trance, al reconocer en el herido á la propia condesa Lodowska.

La condesa murió de la estocada, y el barón Ropp se suicidó.

Hace pocos años dió que hablar tanto como ahora el lance de la princesa de Matternich, el desafío de Mad. Astié de Valsayre con la joven yankee miss Sholley. El duelo se verificó en Waterlloo, y la americana recibió un rasguño en el brazo. Los tiempos se habían dulcificado ya y no había necesidad de estocadas para satisfacer el honor.

Más recientemente dos actrices célebres, la Jullien y la Kalb, se desafiaron, nombraron madrinas, etc. Pero hubo acta en vez de lance.

Desde entonces no se había vuelto á hablar de desafíos de mujeres, por más que las salas de armas de París, de Viena y de Nueva York suelen estar llenas de señoras.

En el mismo Madrid hay también más de una tiradora, y allí dejó memoria de su habilidad la hijastra de un duque y marqués muy conocido que hace años casó con un título francés. Pero á pesar de lo bien que tiraba y de la viveza de su carácter, no hemos oído que haya tenido encuentro alguno... fuera de las salas de armas.

El candidato

Tiené interés de actualidad la siguiente anécdota tomada de un periódico extranjero:

«Ocurrió en Inglaterra una escena muy graciosa entre un honrado zapatero y un gentil hombre que pretendía ser diputado del parlamento. Entró aquel con aspecto humilde en la tienda del artesano, y preguntando por éste con acento brusco acerca del asunto que por allí lo traía, contestóle el gentil hombre con voz dulzona:

—Se trata de que me preste un servicio insignificante. No me falta más que un voto para ser elegido diputado, y os ruego me otorguéis el vuestro.

—¡Y bien! si no es más que eso—contestó el zapatero, presentándole un taburete—siéntese usted ahí, charlaremos juntos, y veamos que clase de hombre es usted. ¿Bebe usted cerveza? ¿no es eso? Hé ahí un jarro ya comenzado; nosotros lo terminaremos en amigable compañía. Vamos. Tomad mi vaso y bebed á mi salud, que á seguida yo lo haré á la vuestra.

—Pues á la vuestra, exclamó el candidato, tirándose al colete el vaso de cerveza y haciendo una mueca de desagrado.

—¿Qué Dios condene! Usted fumará, yo soy fumador impenitente—prosiguió el artesano.

—¡Ah! sin embargo... como usted gustó—dijo el gentil hombre, devorando su despecho, y con aire demasiado torpe, preparó y encendió su pipa y la de su compañero, y hé ahí á los dos con humor de politiquear á sus anchas...

En fin, el protector, gozoso de haber hecho pasar á su protegido por todas estas humillaciones, sin ceremonia alguna lo puso de patitas en la calle, diciéndole:

—Salga usted inmediatamente de mi casa, y no cuente con mi sufragio, que yo me estimo demasiado para otorgárselo á un hombre que se respeta tan poco y que pretende elevarse cometiendo bajezas.»

Noticias

Recordamos á los contribuyentes que la ley de presupuestos vigente condena todas las multas por el impuesto de derechos reales, á los que se presenten á liquidar las testamentarias, escrituras de compraventa y demás, abonando el impuesto correspondiente.

El maestro de Benagalbón, que pedía limosna en Málaga, no ha querido aceptar la plaza de escribiente temporero que le ofreció aquel Ayuntamiento, por ser incompatible con su cargo, que ganó por oposición, y le costaría, dice, perder la carrera del magisterio.

¡Vaya una carrera que solamente le proporciona el morir de hambre!

La Sociedad Protectora de los Niños de Valencia es una de las primeras corporaciones que dará cumplimiento á la Real orden de 27 de Junio último sobre «Sanatorios y paseos marítimos á niños enfermos.»

Como no dispone de grandes recursos la mencionada Sociedad, pedirá á la Comandancia de marina un bote salvavidas muy grande que posee y un remolcador. Colocarán sobre la borda del bote un alambre de

un metro de altura, y en una tarde de bonanza llevará á 100 niños al mar, embarcándoles en el citado bote, rodeado de banquillos, y remolcado por el vapor á marcha muy suave, se dará un paseo higiénico por la costa, siendo obsequiados los pequeños con una merienda. Un piano, colocado en el centro del bote amenizará el paseo.

Este sistema está dando excelentes resultados en los Estados Unidos. Si aquí sale bien el ensayo, como es de esperar, se repetirán los paseos, modificando los medios. También está la Sociedad reuniendo antecedentes que ha pedido á varios puntos del extranjero para construir un «Sanatorio».

En Tarragona, capital de la archidiócesis, se están haciendo los preparativos para celebrar el Concilio ordenado por Su Santidad el Papa.

El National Zeitung de Berlín dice que el servicio militar de dos años será establecido por medio de la ley de presupuestos y que el aumento de los gastos ascenderá á 80 millones de marcos anuales, añadiendo que el gobierno imperial manifestará á las autoridades de Hamburgo su desaprobación por haber ocultado la aparición del cólera en dicha ciudad y tomado medidas sanitarias insuficientes.

Las autoridades de Madrid han dado una batida en las casas de juego, sorprendiendo varias partidas en distintos círculos, entre ellos en los titulados «Democráticos», «Monárquico» y «de provincias». Fueron detenidos algunos puntos.

Telegramas particulares recibidos de la Habana dicen que los azucareros preparan una asamblea magna para acordar en ella la clausura de la fábricas en vista de la imposibilidad de pagar los tributos.

Ada Rehan, la celebre comedianta inglesa, encuétrase actualmente en París, y ha dicho á un redactor de *Gil Blas* algunas cosas curiosas.

Lo es, sobre todo, el objeto de ese viaje. —Vengo—dice como todos los años, para hacerme nuevas toilettes, porque para esto solo sirven los costureros parisienses... en París. Creo que el traje es esencial en el teatro. Yo al menos me cuido tanto, al estrenar un personaje, de éste como de la manera de vestirlo.

Respecto de Sarah Bernhardt, dice la Rehan, con una modestia encantadora, «que la admira porque es una gran artista que representa en la tragedia lo que ella, la predominante en la comedia.

También Coquelin parecele artista inmenso, y se propone trabajar con él en Chicago, de una manera excepcional y digna, por tanto, de aquel país de lo extraordinario. Coquelin se expresará en francés y la Rehan le replicará en inglés. ¡Y esto interpretando *La Madre apprivoisée*, do Shakespeare! ¡Buena manera, ese lio lingüístico de domesticar á la fiera!

En el motín ocurrido en Cerro (Lugo) por la cuestión de consumos, tomaron parte más de tres mil personas. Los amotinados asaltaron la casa del ayuntamiento y varias otras particulares.

Dice un colega de Barcelona que parece que los gastos que harán con motivo de las próximas fiestas del Centenario del descubrimiento de América excederán de las 640,000 pesetas que se han presupuestado para dicho objeto.

El Congreso socialista celebrado últimamente en Valencia ha acordado luchar en las próximas elecciones de diputados provinciales y excomulgar á los compañeros que voten candidatos burgueses.

Declaróse contrario á las huelgas generales, acordando que el delegado socialista español en el Congreso de Bruselas sostenga este acuerdo.

Ha causado gran sensación en los círculos bursátiles el siguiente telegrama recibido de la Habana por el señor Rivero, representante del comité económico de la gran Antilla:

«Fabricantes de tabacos cerraron fábricas por serles imposible pagar el 2 por 100, y por la forma en que se hace la cobranza.—Valle.»

Dicen de Valencia que algunos oficiales del regimiento caballería de Sagunto han estrenado ya la nueva guerrera declarada reglamentaria para el arma. La mencionada prenda es sumamente elegante y sufrida y hace muy militar; es de color azul plomizo solapada por delante, con dos hileras de botones planos, en lugar de cóncavos que antes llevaban, en los cuales están grabados los atributos del arma, consistentes en un trofeo de lanzas. Las hombreras son planas y el cuello, muy alto, lleva dos vivos de plata. Para montar usarán los

jefes y oficiales bota alta de charol y el pantalón liso para paseo; los días de gala llevarán el pantalón también liso y una banda cruzada por el pecho, de la misma tela de la guerrera, adornada con dos vivos plateados. En invierno usarán pelliza como la artillería. La generalidad de los jefes y oficiales muéstranse satisfechos de la nueva prenda, que, con ligeras variantes es la misma que usará la tropa.

El Correo asegura que jamás alcanzó el contrabando en España las proporciones que ahora.

Entre los despachos que quemará la Administración central telegráfica de París, hay uno originalísimo que prueba hasta qué punto pueden decirse muchas cosas en pocas palabras.

El telegrama dice textualmente: «Tercera epístola de San Juan, versículo trece y catorce.»

Se abre la Biblia siguiendo estas indicaciones, y se lee:

Versículo 13.—«Tengo muchas cosas que decir; pero prefiero no escribirlas.»

Versículo 14.—«... porque espero veros muy pronto. Entonces nos entenderemos de palabras.»

No es la primera vez que se ha empleado la Biblia como clave de comunicación.

La idea de hacer una ascensión en globo durante su primera noche de novios, fué atribuida por primera vez al célebre Saint-Simon, en las circunstancias más curiosas.

Lo hecho estos días pasados por un aeronauta belga, da actualidad al relato de anécdota.

En 1801 casóse Saint-Simon con Mlle. de Champgrand, estableciendo verdadero lujo en su casa de París, donde abría sus salones para recibir á los sabios más renombrados.

En aquella época murió el marido de madame Stael, é inmediatamente se divorció Saint-Simon, presentándose en Génova con el objeto de ofrecer su mano á la célebre hija de Necker.

—Somos, vos y yo—la dijo—las dos personas más extraordinarias del mundo. De nuestra unión saldrá un hijo que asombrará á la humanidad.

Mme. Stael rehusó el ofrecimiento, que fué completado, á creer lo que dicen algunos cronistas, con la proposición de pasar la noche de boda en globo.

La respuesta que dió Mme. Stael no pudo ser más discreta:

—Decís que sois el hombre más inteligente del mundo, y no lo pongo en duda puesto que así lo aseguráis: pero yo, como mujer, estoy muy lejos de hallarme en el mismo caso. Por consiguiente, buscad otra mejor.

El célebre tenor Tamagno ha sido contratado para cantar el próximo invierno en el Teatro Principal de Valencia.

Dicen de Cádiz que el criminal Lorda habló con un trabajador del campo, asegurando á este ser cierto que mataran á su amigo el Pitero.

Dijo también que él permaneció escondido varios días, hasta que se le agotaron los recursos de que disponía, producto del robo á un arriero.

En Arcos han celebrado una reunión los jefes de la guardia civil con objeto de ponerse de acuerdo para realizar la captura de Lorda y un desertor, que se cree que le acompaña.

Continúan presos los dueños del cortijo, por suponerse que ocultaron á los criminales.

En el campamento imperial marroquí ha sido leída una carta del sultán, en la que S. M. sheriffiana felicita á la Kábila de Faha por su buen comportamiento en los combates, y al ejército por haber cumplido brillantemente con su deber.

A las corridas de Bilbao han asistido: el primer día 11 380 espectadores de pago, el segundo 9.601, el tercero 9.827 y el cuarto, aproximadamente 11.400.

Total, 42.208.

Así ya se puede contratar á Lagartijo y á Guerra.

En Irún ha causado pésimo efecto que el gobierno haya decidido utilizar el edificio que acaba de construirse para cuartel y escuelas públicas, como hospital y lazareto de viajeros sospechosos que procedan de Rusia ó de puntos infestados.

Ha terminado la vista en el consejo de guerra, de que ya tienen nuestros lectores noticia, de la causa intruida en Zaragoza contra varios oficiales, un sargento y un cabo del regimiento de Orumba por supuesta falsificación de documentos militares.

Dícese que el consejo de guerra ha sentenciado conforme á la petición fiscal, condenando á 18 años de prisión al capitán, al teniente, al sargento y al cabo. Para estos dos últimos se solicitará el indulto.

El capitán que fué defensor del soldado Furundarena, ha sido condenado á un año de prisión.

El gobernador civil de Zaragoza ha ordenado al juzgado que envíe un médico forense á reconocer á un diputado provincial que presentó certificado de estar enfermo. Según los periódicos de aquella capital, dicha autoridad civil ha amenazado á los periodistas por estimar que no son veridici-

cas las reseñas que dan al público de las sesiones de la diputación y comisión provincial.

Nos dicen de la Coruña que los ánimos están muy excitados á consecuencia de la carestía del pan. Las mujeres escitan á los hombres para que pongan término á esta situación. Las autoridades han conferenciado con lo tahoneros con objeto de conjurar el conflicto.

De un periódico de París: «La alta sociedad de Cristianía se preocupa mucho un proyecto de matrimonio cuya realización está llamada á producir gran efecto en toda la península escandinava y también en París en los círculos de literatos y de los dramaturgos. Se trata nada menos que de los desposados del hijo único de Henrik Ibsen con una de las hijas de Bjornstorn, el gran poeta noruego.»

El novio M. Sigurd Ibsen es un joven de treinta á treinta y dos años de edad, muy instruido, el cual, después de haber entrado en la carrera diplomática, hubo de abandonarla atendidas sus opiniones, del todo subversivas, consignadas en una obra escrita por él referente á la cuestión de la unión de Suecia y Noruega.

En cuanto á la novia, la señorita Bergliott Bjornstorn, es una encantadora joven de ojos escudriñadores inquietos y de afable animado rostro, del cual nos ha presentado copia exacta en una de las últimas exposiciones de pinturas su amiga la señorita Breslau. No tiene más que diez y ocho años de edad, y por espacio de dos estuvo en París con su padre, que vivía en esta ciudad. Hace poco tiempo que ha regresado á Noruega.

Estos esposales que acaban de contraerse ofrecen la particularidad de que los padres de los dos amables futuros esposos se tienen una antipatía profunda, una animosidad abierta.

Cuando se habla á Ibsen del próximo enlace de su hijo, el autor de los *Revenants* contesta bruscamente.—«Yo no se nada de eso». Una contestación parecida da, cuando se le habla del asunto, el candidato á la presidencia de la futura república de Noruega.»

Un diario parisién, muy bien informado en achaques de amor, dice que Mme. Raymond, la matadora de la amante de su marido, ha sido vista en compañía de éste... y muy amartelada... y en reservado del ferrocarril de Francia á Italia.

¡Apaga y vámonos!

Hace unos días, en Levallois Perret (Francia) gran número de espectadores en una *menagerie* admiraban la serenidad del domador M. Lorange, que hacía realizar á las fieras los más difíciles ejercicios.

Tocó el turno á la leona Negra, y Lorange quiso que, como siempre, diera esos magníficos saltos que son la característica de la raza felina; pero la fiera etaba de mal humor para obedecer. El domador hizo uso de la fusta para obligarla; pero la leona, al sentirse golpeada, se lanzó sobre su amo, queriendo cogerle por el cuello.

Gracias á su fuerza hercúlea, pudo el domador rechazar el ataque, y andando hacia atrás quiso ganar la puerta.

Los espectadores estaban mudos de espanto. La leona lanza un terrible rugido, y encogiéndose, dá otro salto que la coloca casi encima de M. Lorange. Un grito de angustia se escapa de todos los pechos: el domador está perdido... Pero con una serenidad casi invernal, el domador presentó á las abiertas fauces de la fiera su brazo izquierdo, que crujió á la presión de las fuertes mandíbulas de la leona.

No perdió por eso su serenidad M. Lorange. Con el brazo derecho empujando la fusta, descargaba golpes ruinosos en la cabeza del animal.

Por último, cogiendo la garganta de la fiera, la apretó con tal fuerza, que se vió precisada á abrir la boca; sacó su destrozado brazo, y con un vigor inverosímil, lanzó á la fiera contra las rejas, saliendo triunfante de la jaula.

Un colega como... hay pocos.

La población más septentrional de Europa, Hammerfest, no tiene más que un periódico semanal. Las oficinas de la redacción están establecidas en un caseta de madera cubierta de hojas de árbol, como todas las del pueblo.

El periódico no recibe telegramas y el reparto se hace en lanchas.

Muchos suscriptores (porque también tiene suscriptores aquel periódico) van á buscar su número, personalmente, cuando acuden á vender pescado á la plaza de Hammerfest.

La suscripción se paga en pesca y otras vituallas.

El *Imparcial* reproduce una curiosa estadística demográfica *taurómaca* (!) formada por el sabio alemán Her Koestner, y encaminada á demostrar que las naciones más proíficas son aquellas que... ¡vaya!... Aquellas en que las esposas son menos fieles.

Según los estudios del sabio alemán, el marido español resulta engañado siete octavos de vez por término medio. Es decir, que no llegando á la unidad para la repoblación, no cuenta. ¡Honor á las españolas!

El marido francés es minotauró una vez (entiéndase, siempre como término medio, Como en todo, en esto hay algunos recidivistas.)

El marido italiano, una vez 5/6.
Los maridos suecos y daneses, dos veces.
El marido holandés, cuatro veces.
El marido austriaco, cuatro 1/2 veces.
El marido inglés, cinco veces.

El marido belga, seis veces con 4/5. (Estas fracciones de engaño los darán á ustedes mucho que pensar. Pero no debemos ser menos exactos que el sabio profesor, y copiamos sus cifras religiosamente.)

Por último, al marido alemán lo engañan siete veces...

Her Koestner asegura muy formal que dentro de algunos años la población del imperio habrá duplicado. Si los minotauró chiquitos salen como los padres, dentro de 25 años Guillermo II tendrá más súbditos que el emperador de China.

Por agradecimiento, sin duda, de esta hermosa perspectiva, el profesor Koestner ha sido condecorado con la cruz del Aguila Negra á la aparición de su libro.

Los maridos alemanes querrian verle mejor crucificado.

De Ibiza

Sobre el horroroso crimen perpetrado en Ibiza, del que dimos conocimiento la semana anterior, dá un colega los siguientes detalles:

«Cosme Juan Noguera, natural y vecino de la parroquia de Sta. Eulalia, llamó á su casa para tratar de determinados intereses á su abuelo y curador, á quien luego derribó al suelo de un golpe de azada, dejándolo súbitamente cadáver.»

«Con parecido pretexto llamó también después á su misma casa, por cuyas inmediaciones se hallaba dedicado á las faenas del campo, su tío, hijo del referido anciano, disparándole un tiro, cuya herida no ha sido afortunadamente declarada grave.»

«Puesto en precipitada fuga el autor de semejantes delitos, y avisada la fuerza que manda en aquel punto nuestro paisano el joven sargento D. Bernardo Benet y Benet, é instruidas las primeras diligencias que eran del caso, se procedió á la captura del criminal, y después de algunas indagaciones y pesquisas, llevadas á cabo con el mas penoso trabajo, se consiguió por fin divisar al delincuente en un bosquecillo de la parroquia de San Lorenzo.»

«En tal situación, el infeliz Cosme precipitase á la fuga, y á los pocos momentos fué hallado tendido en el suelo y herido gravemente de un tiro de pistola que el mismo se disparó, con el objeto sin duda de poner fin á fin á su desgraciada existencia.»

«En tal estado, fué conducido al hospital en donde se procedió seguidamente á su curación.»

Del Interior

Biniati.—El domingo 4 de Setiembre se bendicirá solemnemente en la Iglesia de San Cristóbal un nuevo órgano, por cuyo motivo y por coincidir dicho día la fiesta que la Congregación de San Luis Gonzaga dedica á su excelso patrono, se prepara solemne fiesta cívico-religiosa bajo el programa siguiente:

Día 3.—A las cuatro de la tarde saldrán á recorrer las calles de la población los niños *moretóns* quienes en número de nueve y acompañado de su orquesta demostrarán sus raras cualidades con su complicado é inocente baile. Al anochecer se cantaran solemnes completas con acompañamiento de armonium y banda; después la banda de música de Pollensa tocará sobre un catafalco levantado en la plaza contigue á la Iglesia, varias de sus escogidas piezas, amenizando los intermedios variedad de fuegos artificiales, el baile de los niños *moretóns* y elevación de algunos globos.

Día 4.—Antes de la salida del sol, la mencionada banda de música paseándose por la población dejará sentir la festiva pieza intitulada *Alborada*. A las siete misa de comunión general para los congregantes de San Luis y acto seguido se practicará la investidura de las medallas á los jóvenes aspirantes admitidos durante el presente año. A las nueve y media después de cantada terea se procederá á la bendición del nuevo órgano, estrenándose con el Te-Deum del Sr. Tortell y acto seguido se cantará la misa mayor, composición del señor Auli, predicando después del Evangelio el Rdo. Sr. D. Francisco Tortell Cura Arcipreste de Bnisalem. Por la tarde á las cuatro visperas solemnes con acompañamiento de órgano y banda y después ejercicio solemne dedicado por los congregantes á San Luis con plática que dirá el Rdo. Sr. D. Andres Pont Pbro. y terminado dicho ejercicio será llevada en procesión por el pueblo la figura de San Luis Patrono de la juventud.

Al anochecer tocará otra vez en la plaza la citada banda de música, alternando con el baile de los niños *indios*, quemándose varios estudios de fuegos y soitando variedad de globos.

Valldemosa.—Hallase poco menos que ultimados los preparativos para la fiesta anual de la Cartuja, que va á celebrarse el próximo domingo en aquella pintoresca villa.

Se espera gran afluencia de familias palmesanas.

Aparte de la solemnidad y lucimiento en las funciones religiosas, habrá música, baile, fuegos de artificio, corridas y todo lo demás que el celo é incansable asiduidad del custód D. Francisco Vives Pbro. reúne para hacer más agradable á propios y extraños la concurrida fiesta.

Alcudia.—Un joven de 18 años natural de Pollensa, tuvo la desgracia de caerse dentro de un gran tonel en el que había regular cantidad de vino; y aunque se acudió en su auxilio inmediatamente, no pudo salvarle, habiendo muerto por asfixia.

Manacor.—Ha fallecido el anciano sacerdote D. Sebastián Mateu, persona ilustrada que contaba con las simpatías de aquel vecindario.

Santañy.—Dáse por seguro que en el caso de *La Costa*, de dicho término, un vecino mató á otro llamado Andrés Vidal Pons. El agresor fué detenido por la Guardia civil.

Crónica Local

El Boletín oficial en su número último, correspondiente al día 30 de Agosto, publica relación de los jurados á quienes la suerte ha designado para entender en las causas que han de verse durante el cuatrimestre próximo.

Las causas son las siguientes:

En el local de esta Audiencia
Contra Bernardo Cañellas y otros sobre robo el día diez y siete de Septiembre á las diez y media de la mañana.

Contra Gabriel Calvo sobre robo el día veinte y uno de Septiembre á las diez y media de la mañana.

Contra Antonio Barceló y otros sobre robo el día veinte y dos de Septiembre próximo á las diez y media de la mañana.

Contra Clemente Llaneras y otros anunciada los días veinte y siete y veinte y ocho de Septiembre próximo á las diez y media de la mañana.

Contra Sebastián Sancho sobre robo el día primero de Octubre próximo á las diez y media de la mañana.

Contra Zacarías Kachino sobre abusos deshonestos el día cuatro de Octubre próximo á las diez y media de la mañana.

Contra Gabriel Calvo sobre robo el día seis de Octubre próximo á las diez y media de la mañana.

Contra Gabriel Calvo el día ocho de Octubre próximo á las diez y media de la mañana.

En el local que ocupa la casa Consistorial de Ibiza

Contra José Escandell Torres sobre robo el día once de Octubre próximo á las diez y media de la mañana.

Contra José Roig Torres sobre robo el día trece de Octubre próximo á las diez y media de la mañana.

En el local que ocupa el Juzgado instructor de Mahón

Contra Cristóbal Bu sobre falsedad el día diez y ocho de Noviembre próximo á las diez y media de la mañana.

Contra Juan Capó sobre homicidio el día diez y seis de Noviembre próximo á las diez y media de la mañana.

Contra Lorenzo Martí sobre abusos deshonestos el día veinte y uno de Noviembre próximo á las diez y media de la mañana.

Ha fallecido en Inca, donde estaba de temporada, D. Catalina Ballester, esposa del concejal del Ayuntamiento de Palma D. Antonio Lluil. El cadáver fué traído en coche especial hasta la estación del Ferro-carril y desde ésta fué llevado al cementerio de esta ciudad en el coche de la funeraria y acompañado por muchos amigos de la familia.

Enviamos al Sr. Lluil nuestro sentido pésame, y pedimos para la difunta eterna bienaventuranza.

Recordarán los lectores el acertado ejercicio de salvamento llevado á cabo por la brigada de Palma que desde las alturas de *Son Alegre* junto al sitio llamado Jonquet arrojó un cabo con el cañón Evans al buque *Maria Dolores* de la matrícula de Gijón, buque que con otro de nacionalidad noruega garreó en nuestro puerto en la memorable mañana del 25 de Octubre último. Dificilmente se borra de la memoria el aspecto que presentaba el mar al amanecer de dicho día. Las olas embravecidas por impetuoso viento del Sur rompían con espantosa furia en los acantilados de la bahía que dan frente á la parte de Levante desde donde gracias á los trabajos de la brigada se estableció comunicación aérea y segura con el *Maria Dolores* por donde sus tripulantes, caso de necesidad, que no llegó por fortuna, hubieran podido en el acto trasladarse á tierra.

Grandes averías sufrió el cañón en dicha mañana, desperfectos que han sido ya reparados por orden del celoso Presidente de la Junta de Palma.

Recientemente y como consecuencia lógica de la reparación referida, se han practicado en el puerto los oportunos ejercicios de prueba que han dado un resultado satisfactorio por todo extremo.

Ha sido reemplazada la cureña de fabricación inglesa por otra de construcción reciente, á fin de evitar el descarrilamiento que se notaba siempre al disparar. Además quedó inútil

á causa de la ruptura y torcimiento del sable, ocurridos uno y otro en el acto de prestar auxilio al *Maria Dolores*.

Ahora se han hecho varios disparos empleando en ellos la carga máxima y proyectil correspondiente para poder apreciar los efectos del retroceso, dando el mejor resultado las pruebas, en las que no se ha advertido el mas ligero inconveniente ni imperfección en los disparos que podrán verificarse bien y con absoluta confianza en lo sucesivo.

La modificación introducida en el montaje consiste en haber colocado sobre la corredera unos rails de dos centímetros de alto, en la apertura de una mortaja proporcional en las cuatro ruedas de la cureña, y en el aumento de las dimensiones del sable.

Quedan pues, completos y en estado de funcionar todos los aparatos que posee la estación de Palma, enriquecida además, como saben nuestros lectores con la posesión de su magnífico bote salvavidas.

Un marinero extranjero que habiéndomado el gusto al mosto fué preciso llevarle al depósito municipal de Capuchinos para que *desvaporara*.

Han sido detenidos algunos individuos sobre quienes recaen sospechas de que sean los autores del robo cometido en casa del Sr. Cañellas del Terreno.

El digno tribunal que ha juzgado los ejercicios para la plaza de Ayudante numerario de la Academia de Bellas Artes, ha designado por unanimidad, el nombramiento unipersonal, á favor de nuestro querido amigo el conocido pintor D. Lorenzo Cerdá.

Enviamos nuestro aplauso á esos Señores que han hecho justicia al valer y á los merecimientos del señor Cerdá, tan públicamente demostrados en sus ejercicios.

Durante su corta estancia en Felanitx, nuestro compañero D. Juan B. Enseñat, con la singular actividad que despliega en sus trabajos exposicionistas, anduvo huroneando por los sitios donde podían encontrarse objetos de arte retrospectivo que enviar á la próxima Exposición Histórico-Europea de Madrid, y descubrió en un desván del Convento de Agustinos una magnífica arquilla gótica, que el ilustrado Rector señor Planas ofreció gustoso para el expresado Concurso y que será inmediatamente remitida á la Comisión Balear por conducto del Ilmo. señor Obispo.

Distinguidísimo y muy numeroso acompañamiento, tributó ayer mañana los últimos honores al cadáver del que fué nuestro buen amigo don José Orlandis—no Meliá como dijimos ayer por error de pluma.

La muerte del Sr. Orlandis ha causado penosa impresión entre la buena Sociedad palmesana.

Según telegrama recibido por la Isla Marítima el vapor *Palma*, de su propiedad, llegó á Barcelona á las seis de la mañana de ayer y á las nueve el *Cataluña*, de la Sociedad General.

Por fin se está reparando la acera opuesta á la del Teatro, en la calle de la Riera, y construyendo la correspondiente cuneta.

Veremos si de esta vez desaparecen los montones de piedra que allí existían.

A las cinco de la mañana de hoy entraba en fondeadero el vapor *Menorca*, procedente de Mahón, el cual además de la correspondencia de aquella isla ha traído 12 pasajeros y carga.

Ha sido ascendido y trasladado al Penal de Ceuta, al Sr. D. Ignacio Pardo, Administrador del de estas islas.

Esta tarde debe embarcarse para su destino.

No hay en los estancos de Palma un sello móvil de diez céntimos.

Sr. Delegado de Hacienda; ¿Quiere V. S. decirnos como ha de compaginar el comercio las disposiciones de la ley del Timbre con esa desacer-

da manera de regentar la venta de efectos timbrados?

Ha sido nombrado sustituto de don Luis Morón, profesor de Física y Química de este Instituto provincial, el Sr. D. Juan Ripoll y Trobat.

El Prelado de la Diócesis ha anunciado al Clero que se darán cincotandas de ejercicios, además de las ya empezadas en la Ermita de Randa, las cuales principiarán en la mencionada Ermita la tarde de los días 1, 18 y 25 de Septiembre, 2 y 9 de Octubre próximos, respectivamente.

La primera la dirigirá el Rdo. Padre Mariano Ripol, superior de la residencia de los PP. Jesuitas; la segunda el Rdo. P. Joaquín Rosselló y las tres últimas S. E. I.

A dichas cinco tandas deben concurrir los señores eclesiásticos de los Arciprestazgos de Felanitx y Lluchmayor.

En circo de gallos dicenns se convirtió anteayer tarde la calle de Camposanto, en el que lucharon encarnizadamente á tirones y mordiscos, dos gallinas de pura raza, que además agotaron el vocabulario de lo inconcebiblemente pornográfico.

¿Y qué? se dirá cualquier guardia municipal.

Y tendrá razón.

Programa de las piezas que ha de tocar la música del Regimiento de Filipinas esta noche en el paseo del Borne:

- 1.º Paso doble *Al Héroe*, Niebes.
- 2.º Fantasia de la ópera *L' Africana*, Blanchetán.
- 3.º Fantasia *Hongroise*, pieza de concierto de Burgmeín, Perelló.
- 4.º Valses *Serenata*, A. B. Cruz.
- 5.º Polka *La Perla*, Venturini.

Subastas de aprovechamientos forestales anunciadas para el día 18 del actual.

Los pastos del monte *San Martín* de Alcudia, para 400 cabezas lanares, 60 de cerda y 40 mayores por el tipo de 1500 pesetas.

La caza del monte *La Bassa*, de Fornalutx, tasada en 30 pesetas anuales.

La id. de la *Comuna*, de Buñola, por 80 pesetas anuales.

Los pastos de la id. de id., para 500 cabezas lanares, 60 de cerda y 50 mayores bajo el tipo de 850 pesetas.

Igualmente está anunciada subasta para arrendar los pastos de las murallas y terrenos adyacentes á la ciudad de Alcudia bajo el tipo de 270 pesetas por un año que comenzará el 29 del actual y terminará el 28 de igual mes del año próximo.

El acto se celebrará el domingo á las doce del día simultáneamente en Inca y en Alcudia en las Alcaldías respectivas.

Habiendo terminado ayer el plazo para la cobranza voluntaria de las contribuciones territorial e industrial la Administración ha anunciado que hasta el 10 del mes que hoy comienza, puedan pagarse sin recargos los recibos del primer trimestre, en las oficinas de la recaudación, Plaza de la Constitución número 54.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil ayer fué el siguiente:

Entradas: 6 varones. 1 hembra.
Salidas: 1 id. 2 id.
Fallecidos: ninguno.

Agua del Congo para el tocador
Comunica á la piel una ideal blancura, y teniendo el cutis fino, crece la hermosura; impregnándose de perfumes orientales que componen sus virtudes principales.
V. Vaisier, inventor del Jabón del Congo.

¡Paludismo!—Las fiebres palúdicas y toda clase de fiebres intermitentes y remitentes provienen de una causa, á saber: aspiración de la materia ó emanaciones miasmáticas que vician y depravan la secreción de bilis y alteran la acción natural del estómago y del hígado. La Zarparrilla y Pildoras del Dr. Bristol son los mejores remedios para corregir la acción y fortalecer el estómago y el hígado.

Curan cierta y eficazmente el paludismo en todas sus manifestaciones, eliminando de la sangre los malos humores, y purificándola efectivamente, produciendo fuerza, animación y goce perfecto de la vida. 11

Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Doña Catalina Ballester Sureda de Llull

Falleció en la villa de Inca el 30 del mes último

Q. E. P. D.

Su desconsolado esposo, hijo, hijas, nietos, hijos políticos, hermana política, sobrinos y demás parientes, ruegan á sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el viernes 2 de los corrientes, á las diez y media de la mañana, en la iglesia de San Jerónimo, por lo que recibirán especial favor. 716

Sección Oficial

Extracto del *Boletín oficial*, núm. 3991.

Gobierno civil.—Circular disponiendo la busca y captura de un individuo que fué tenedor de libros de una fábrica de San Felíu de Guixols acusado de robo á la caja de la misma de 24.000 duros.

Otra id. id. dos individuos reclamados como reos de contrabando.

Otra id. id. de otros dos id. id. id. Reales ordenes circulares disponiendo observación sanitaria á las procedencias del Havre, Hamburgo y Amberes.

Ayuntamientos.—El de Mahón publica anuncio de subasta para adquirir adoquines necesarios á los empedrados.

Juzgados.—El de la Lonja vende dos fincas sitas en el término de Andraitx.

Juzgados municipales.—El de Inca cita á Ramón Martorell Figuerola al objeto de celebrar juicio verbal.

El de Lluchmayor condena en rebeldía á Bernardo Bonet Vidal al pago de cantidad reclamada.

Instrucción pública.—Anuncio de matrícula y exámenes en el Instituto Balear.

Y el id. de la Escuela de Náutica.

Administración militar.—Convocatoria á proposiciones para surtir de artículos á las factorías de esta plaza.

Fomento.—Real decreto y Reglamento para el régimen de las Granjas de distrito.

ADMINISTRACIÓN DE CONTRIBUCIONES DE LA PROVINCIA DE LAS BALEARES

Negociado de Recaudación.—El día 31 del corriente mes, termina en esta Capital y su término, el primer período de cobranza voluntaria de las contribuciones territorial e industrial correspondiente al primer trimestre del actual año económico; y se advierte á los contribuyentes que su dicha fecha no hubiesen hecho efectivas sus cuotas, que podrán verificarlo sin recargos, durante los diez primeros días del mes de Septiembre próximo venidero, en las oficinas de recaudación sitas en la Plaza de Constitución n.º 54 de esta Ciudad.

Lo que se publica en el Boletín oficial de la provincia y demás periódicos de esta localidad para conocimiento de los contribuyentes á quienes pueda interesar.

Palma 27 de Agosto de 1892.—El Administrador, Tomás Merendón.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA

San Antolín martir y san Esteban rey de Hungría confesor.

CULTOS SAGRADOS

Mañana 2.

En el Socorro, empiezan cuarenta horas dedicadas á Ntra. Sra. de la Consolación; se descubrirá á las siete y media; por la tarde á las siete continuará la novena cantada con sermón y luego la reserva.

Sección Comercial

El gobierno portugués ha autorizado la introducción en Portugal de 12 millones de kilos de trigo extranjeros mensuales durante un período de diez meses.

—Por ser España una nación esencialmente vinícola é interesarla cuanto se relacione con

la elaboración de uno de los principales artículos de su producción, creemos útil llamar la atención acerca del Concierto internacional de filtros para mostos y vinos, abierto por el gobierno italiano. Tendrá lugar en la ciudad de Avelino; se abrirá el 25 de septiembre actual, cerrándose el 25 del siguiente octubre, y se han creado varias clases de premios para recompensas.

ULTIMAS COTIZACIONES

FACILITADAS POR LA CASA AGUILÓ

VALORES LOCALES		DINERO
Palma	Crédito Balear	110'50
	Cambio Mallorquín	62'25
	Ferro-Carriles de Mall.	61'
	Alumbrado por Gas	105'
	Salinas de Ibiza	190'
	La General Mallorquina	78'
	Bonos Municipales	25'75
	La Isla Marítima	45'50
VALORES PÚBLICOS		
	4 p.º int. perpétuo	70'77
	4 p.º amortizable	74'60
Madrid	Cubas (86)	79'40
	Banco de España	106'65
	Tabacos	97'50
Barcelona	4 p.º interior	42'85
	4 p.º exterior	15'60
	4 p.º amort.	
	Cubas (86)	
	Cubas (90)	
	Coloniales	
	Norte de España	
	Francia	
	Francos	
Madrid		
Paris		
Renta francesa		
Londres		

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS

Día 30.—De Barcelona, en 12 horas, vapor *Lulio*, de 405 ton., cap. Pedro Aulet, con 25 m. 20 pas. y efectos.

De Barcelona, en 2 días, pailebot *Rápido*, de 87 ton., cap. R. López, con 7 mar. y efectos.

Día 31.—De Ibiza y Alicante, en 10 horas, vapor *Isleño*, de 314 ton., cap. Raimundo Piña, con 20 mar., 16 pas., valija y efectos.

IDEM DESPACHADAS

Día 30.—Para Barcelona, vapor *Palma*, de 545 ton., cap. Bartolomé Alzina, con 25 mar., 56 pas., valija y efectos.

Para Barcelona, vapor *Cataluña*, de 662 t., c. Guillermo Pujol, con 25 mar. 7 pas. y efectos.

Día 31.—Para Puerto-Rico, bergantín goleta *Beatriz*, de 144 ton., cap. Jaime Bonet, con 12 mar. y efectos.

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI

AYER 31 DE AGOSTO

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

A las doce: atmósfera y horizontes con calma y con una capa nebulosa; viento S.S.O. galeno y la mar llana y picadita del viento.

A la puesta del sol: atmósfera calmosa; horizontes brumosos los de N. á O., neblinosos los restantes y muy calmosos todos; brisa floja del S.O. y la mar llana y blanca.

Entradas: Ninguna.

Salidas: Ninguna.

Queda á la vista, ante las Illetas, una balandra que recalca del O.

LOS ANCIANOS, LOS TISICOS,

LOS DISENTÉRICOS, cuya vida se extingue sin un remedio verdaderamente heroico que corte su diarrea mortal casi siempre,

LAS EMBARAZADAS, cuyos vómitos hacen peligrar su vida y la de sus hijos, al par de padecer en forma desesperante,

LOS NIÑOS en la dentición y destete; los que padecen CATARROS Y ÚLCERAS DE EL ESTÓMAGO y en general todos los que padecen

VÓMITOS Y DIARREAS, CÓLERA, TIFUS ó cualquier indisposición del tubo digestivo, así como

AFECCIONES HÚMEDAS DE LA PIEL, se CURAN PRONTO Y BIEN CON LOS

SALICILATOS de BISMUTO y CERIO de VIVAS PÉREZ

Preguntad si dudais á verdaderas eminencias médicas de todas partes que los recomiendan como medicamento insustituible.

Pidanse en todo el mundo en las principales Farmacias y Droguerías

SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO DE VIVAS PÉREZ

Desconfiar de las falsificaciones ó imitaciones porque no darán resultado.

HOY 1

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera nublada y arbolada, presenta cariz ventoso; horizontes cerrados y calmosos; viento E. frescachón y la mar llana, rizada del viento y plena.

Entradas: El vapor-correo Menorca y una balandra. Salidas: Una corbeta inglesa y una balandra.

Noticias marítimas

Durante la actual quincena de Setiembre debe llegar al puerto de Cádiz el vapor Chimborazo, de la Compañía «Orient Line» de la Mala Real inglesa, buque que saldrá de Londres el sábado próximo, para emprender un viaje de excursión por parte del Océano y por el Medite ríneo.

Se ha confirmado la noticia de haberse declarado en quiebra la importante Compañía de nominada Mala Real Portuguesa, empresa de navegación para África. Las muchas personas que tenían colocada en dicha casa su fortuna, quedan completamente arruinadas.

Ha sido nombrado comandante del crucero torpedero Destructor, el teniente de navio de primera Sr. Fernandez Florez.

El próximo mes de Octubre saldrá del puerto del Ferrol para hacer su viaje de circunnavegación la corbeta española Nautilus.

El crucero de Calcutta que el hermoso vapor Anglia de la línea Anchor, que regresaba á Europa, zozobró el viernes último en el canal de Jellinghan, en el río Hooghly, ahogándose 15 de las personas que iban á bordo. El número de las salvadas ascienden á 32, contándose en esta cifra el capitán y varios oficiales. Entre las víctimas figuran el primer mayordomo y el segundo maquinista.

El Anglia era un vapor de acero, hélice, de 3.287 toneladas de desplazamiento construido el año 1888 en Glasgow.

Dicha embarcación salió de Calcutta en la mañana del 22 del pasado Agosto con destino á Londres, ignorándose la verdadera causa del siniestro. El Anglia está ahora sumergido á bastante profundidad, no asomado á la superficie del agua más que los topes de sus dos palos.

El agente de la Compañía Anchor confirma desde Londres la triste noticia del siniestro sin decir nada tampoco de las causas que lo motivaron.

El vapor danés Danmar, que de Riga se dirigía á Marsella con cargamento de madera, ha embarrancado cerca de Sandwikén.

De Tenerife ha salido el crucero Cuba con destino á Rio de Oro.

Ha llegado á Tarifa el transporte Legazpi conduciendo á remolque una chalana.

Ha sido nombrado comandante del grupo de torpedos del departamento de Cádiz, el teniente de navio D. Francisco Feliz Morgado.

Según los acuerdos tomados hasta el día por las diversas naciones, he aquí la composición de las fuerzas navales que irán á Génova en el mes de septiembre próximo.

Italia.—Primera división.—Acorazados Morosini, Affondatore; crucero torpedero Parthenope y el aviso torpedero Saetta.

Segunda división.—Acorazados Castelfidardo y San Martino, y el acorazado torpedero Goito.

Tercera división.—Torpederos Ariete, Etna y Vesubio; cruceros-torpederos Monzambano, y torpederos Aguila, Falco, Avoltolo y Nibbio.

Cuarta división.—Acorazados Lepanto, Italia, Andrea Doria, Duilio, Ancona y los demás torpederos de la escuadra.

España.—Acorazado Pelayo; fragata acorazada Vitoria; crucero Reina Regente y cañonero Temerario.

Inglaterra.—Acorazados Victoria, Sans Pareil, Nil y Collingwood; cruceros Australia, Phaeton, Scout, y el aviso Surprise.

Japón.—Acorazado Matusima.

Austria enviará una escuadra, cuya composición no es conocida, como no se sabe tampoco los buques que enviarán Alemania, los Estados Unidos, la República Argentina y Francia.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 31 á las 12 t.

La Gaceta publica la resolución de un expediente sobre franquía de derechos para introducción de materiales.

Ha llegado á Caldrs el Sr. Sagasta. Concluida que sea la campaña sanitaria, se propone el Sr. Villaverde reformar las leyes provincial y municipal.

Hoy ha de reunirse el Consejo del Banco de España, para ultimar los detalles de la operación de 50.000.000 de francos.

Madrid 31 á las 6 t.

La prensa combate el presupuesto municipal para las fiestas de Colón.

Solo para la recepción y adornos y plantas se presupuestan 115.000 pesetas.

Se ha confirmado oficialmente la aparición del cólera en Berlín.

El director de Sanidad visitará los lazaretos de la frontera y los demás de España.

Aumenta el cólera en todas las naciones invadidas.

Madrid 31 á las 10'15 n.

El Daily News asegura que se han presentado casos de cólera en Nápoles, Venecia y Viena.

El Petit Journal insiste en que existe en España.

Se habla mucho del meeting republicano que se celebrará en San Sebastián el domingo.

Hablarán los Sres. Muro, Azcárate y Salmerón.

Se guarda gran reserva respecto de la conferencia celebrada entre los Sres. Concha Castañeda y Villaverde respecto al empréstito.

CRÉDITO BALEAR

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado repartir un dividendo de pesetas 15 por acción, á cuenta de los beneficios del presente año.

Quedará abierto su pago el día 1.º del próximo Setiembre y continuará en los siguientes no festivos, desde la nueve de la mañana á las doce de la tarde.

Palma 27 Agosto de 1892.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de Turno, Francisco Alomar. 704

SOCIEDAD

EL FOMENTO DE LA PINTURA Y ESCULTURA. En el sorteo de lotes celebrado por dicha sociedad el día 30 de Agosto de mil ochocientos noventa y dos, han salido premiadas las acciones siguientes:

Primer lote de cien pesetas al número veinte perteneciente al Sr. Conde de Neufdorff.

Segundo lote de cincuenta pesetas al número cuarenta y ocho perteneciente á la Excm. Diputación Provincial.

Palma 30 Agosto 1892.—El Presidente, Francisco Parietti.—El Vice-Secretario, Baltasar Salvá y Borel. 719

ACADEMIA DE DERECHO

Queda abierta en la Secretaría de esta Academia (Gater 10, entresuelo) de diez á doce mañana y de tres á seis tarde en casa del Secretario (Sol 20, pral.) la matrícula para el curso académico de 1892-93, que empezará el próximo Octubre, tanto para los alumnos oficiales como para los de enseñanza libre.—El Secretario, Mateo Jaume. 667

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

Acordado por la Junta de Gobierno el repartido de un acuenta de beneficios, se pone en conocimiento de los señores accionistas que el pago tendrá lugar todos los días laborables de diez á una de la tarde desde mañana hasta el 3 de Septiembre próximo, y después de este día solamente los viernes. Palma 12 de Agosto de 1892.—El Director, Eusebio Pascual. 10-8 658

BANCO HISPANO COLONIAL

ANUNCIO

Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba Emisión de 1890

Septimo sorteo de amortización

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 1.º del Real Decreto de 27 de Septiembre de 1890, tendrá lugar el séptimo sorteo de amortización de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1890, el día 10 de Septiembre á las once de la mañana, en la Sala de sesiones de este Banco, Rambla de Estudios N.º 1. principal.

Según dispone el citado artículo, solo entrarán en este sorteo los 340.000 Billetes Hipotecarios, que se hallan en circulación.

Los 340.000 Billetes Hipotecarios en circulación se dividirán, para el acto del sorteo, en 3.400 lotes de á cien Billetes cada uno, representados por otras tantas bolas, estrayéndose del globo cuatro bolas, en representación de las cuatro centenas que se amortizan, que es la proporción entre los 1.750.000 Títulos emitidos y los 340.000 colocados, conforme á la tabla de amortización y á lo que dispone la Real orden de 4 del actual, expedida por el Ministerio de Ultramar.

Antes de introducir las en el globo, destinado al efecto, se espondrán al público las 3.375 bolas sorteables deducidas ya las 24 amortizadas en los sorteos anteriores.

El acto del sorteo será público y lo presidirá el Presidente del Banco, ó quien haga sus veces, asistiendo, además, la Comisión Ejecutiva, Director Gerente, Contador y Secretario general. Del acto dará fé un Notario, según lo previene el referido Real Decreto.

El Banco publicará en los diarios oficiales los números de los Billetes á que haya correspondido la amortización y dejará espuestas al público, para su comprobación, las bolas que salgan en el sorteo.

Oportunamente se anunciarán las reglas á que ha de sujetarse el cobro del importe de la amortización desde 1.º de Octubre próximo.

Barcelona 25 de Agosto de 1892.—El Secretario Accidental, Mannel Garcia. 706

ISLEÑA MARÍTIMA

Uno de los vapores de esta Empresa saldrá para Marsella y Cette, el sábado 3 del actual.

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Se despacha calle de Palacio 26. El vocal de turno, R. Roca. 718

Curación de las enfermedades del sistema nervioso. Tónico nervioso-cera. Fórmula acordada por la Real Academia de Medicina y Cirugía.

ENFERMOS del estómago, hígado, bazo y riñones. VIGIPI-CATAN. Representante: Centro Farmacéutico de Palma.

Criada forastera para señores forasteros, para niñera, cocinera ó doncella.—Informes Obispo 11.—D. Pedro Boyeras. 715 2-1

Nodrizas.—Una de 23 años y la leche de seis meses, de la villa de Manacor, desea criatura para lactar en casa de los padres. Informarán calle de Seriná número 9, ienda. 718 p

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA. COMPAÑÍA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMAS FIJAS. CAPITAL DE GARANTIA 10.000.000 DE PESETAS.

COLECCION DE FABULAS ESCOGIDAS DE LOS AUTORES D. Tomas de Iriarte y D. Felix María Samaniego. Extraídas de las ediciones más correctas y adicionadas con varias poesías de difícil lectura para el uso de las escuelas primarias.

PETRÓLEO REFINADO SUPERIOR marca «EL LEON». Venta al por mayor en cajas (de 56 litros) y en barriles. Depósito: Almacén del Ferro-Carril, Estación de Palma.

VENTA DE TONELES Y CUBAS. Los hay desde 100 hasta 1.000 cuartines, de madera seca y de primera clase.

Aprendiz.—Se necesita uno en el salon de Carreras calle de Jaime II, número 15. 715 3-2

Se alquila la casa y entresuelo de la calle de Juanot Colom 7, esquina; darán razon tienda enfrente Can Castell y propietario en los entresuelos al lado del Horno de la Pescadería Vieja. 714 2

SE ALQUILA un almacén y una cochera.—Calle de Teresas número 9 informarán. 675

ACTIVAS PILDORAS DE BRISTOL EFICACIAS VEGETALES AZUCARADAS SEGURAS. Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma Imprenta de Viuda é Hijos de P. J. Gelabert